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АРТ-АГЕНТ 1

От редактора
Что объединяет выставки и конкурсы (помимо того, 
что о них рассказывают художники в этом выпуске)?
И конкурсы, и выставки — способ найти своего зрителя, 
добиться признания, показать мастерство.
В номере мы рассматриваем заявленную тему лишь 
под одним углом.    
«Участвуйте, — говорят авторы. — Это необходимо».
Никто не скажет, что участвовать не нужно (может 
быть, потому что такие художники не прошли отбор 
в журнал?). Но надо быть готовым к сложностям и затратам, 
если не денежным, то эмоциональным. О сложностях 
мы просили рассказывать в первую очередь, наравне 
с преимуществами.
Как обычно, в журнале открыта возможность высказаться 
творцам с разным опытом: и мэтрам, и студентам.
Молодые и старшие художники говорят о персональных 
и коллективных выставках. Почти все ведут речь 
о «классических» выставках, с развеской, открытием 
и прочим, но, например, иллюстратор Ирина Уварова 
пробовала и другие варианты (виртуальные показы, 
проекции на фасады зданий…). Выставки и их форматы, 
вероятно, будут меняться с ходом времени. Таким 
изменениям стоит посвятить один из будущих номеров. 
Что думаете?
Кроме того, в журнале делятся опытом участники 
и победители творческих конкурсов.
В поисках арт-конкурсов заходите  
на http://artnagrada.ru и https://opencalls.ru 
Встретимся там.

Дмитрий Лященко, редактор. 
artagent@opencalls.ru

mailto:artagent%40opencalls.ru?subject=
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Ольга 
Белоусова
https://www.behance.net/e0ee5604

https://vk.com/heytunny

Художник-график, студентка университета им. С.Г. Строга-
нова. Проходит обучение на кафедре «Искусство Графики» 
по направлению «Книжная иллюстрация». Победительни-

ца российских и международных конкурсов, участница более 
10 групповых выставок. Любимые техники — темперная живо-
пись и линогравюра.

«Участие в выставках дает мне чувство приобщенности 
к арт-комьюнити и уверенность в своих творческих силах, но это 
еще и важная составляющая моего профессионального роста».

Значительная часть выставок, в которых я уча-
ствовала — выставки победителей художе-
ственных конкурсов. Часто в конкурсах задана 
тематика, и это вызов: смогу ли я создать вы-
разительную работу, соответствующую теме? 
Подобрать технику, стилистику и образ, кото-
рые отразят мою идею острее всего?
Понимание своего уровня — еще одна вещь, 
которую может дать участие. Для художника 
в начале пути важно уметь оценивать себя, 
и здоровое сравнение своих работ с работами 
других может помочь. То же самое применимо 
к выставкам, на которые не приняли твои ра-
боты — хорошая пища для ума. Ну и из очевид-
ного — участие в выставках дает возможность 
продвигать свое творчество.
Думаю, самая важная моя выставка — финаль-
ная выставка 4-го сезона фестиваля «Время 
вперед», проходившая в залах СХР в Новой 
Третьяковке, «Искусство труда». Это был вы-
ход на новый уровень.
Из всех выставочных этапов тяжелее всего 
мне дается документооборот.
Каждый раз ловлю себя на мысли, что куда 
проще и, возможно, быстрее написать еще 
пять картин, чем заполнять заявки на участие 
в конкурсе или выставке. 

Вряд ли тут можно дать универсальный совет, 
просто жму руку всем, для кого процесс так же 
мучителен, как для меня. Я справляюсь, беря 
дополнительный день исключительно на за-
полнение документов.

На новый уровеньАлиса в стране Чудес

Росток

Пляж Снегопад (линогравюра)

https://www.behance.net/e0ee5604
https://vk.com/heytunny
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Андрей Блиок

https://sezonart.ru/index/andrej_bliok/0-11

https://www.rah.ru, https://vk.com/bliok

Андрей Блиок окончил монументальную мастерскую Санкт-Петербургско-
го государственного академического института живописи, скульптуры 
и архитектуры имени И.Е. Репина при Российской академии художеств 

под руководством Народного художника СССР, Академика и вице-президента 
РАХ, профессора Андрея Андреевича Мыльникова в 2007 году и искусствовед-
ческую аспирантуру того же вуза в 2010 году у профессора кафедры русского 
искусства, заслуженного деятеля искусств РФ, Академика РАХ Нины Сергеевны 
Кутейниковой.
Член-корреспондент Российской Академии художеств. Академик Академии 
художеств Республики Казахстан, заместитель председателя правления Рос-
сийского творческого союза работников культуры. Автор и организатор ряда 
выставочных проектов современного академического искусства, а также меж-
дународных выставок.
Художник совмещает академическую школу живописи и графики с определен-
ными периодами в изобразительном искусстве России начала ХХ века, обобщая 
и стилизуя мир вокруг себя. Отбирая из окружающей природы необходимые 
для его творчества элементы и цветовые отношения, Андрей Блиок создает не-
повторимые произведения искусства, свойственные только его руке. 

«Участие в коллективных выставках зачастую не может передать полное впе-
чатление об авторе, его работах и творчестве. Только персональные выставки, 
на мой взгляд, способны всецело представить художника. Конечно, намного слож-
нее и трудозатратнее провести «персоналку» нежели просто принести одну-две 
работы на групповой выставочный проект».

Лотосы.  
Бумага, пастель, 
50х70, 2020

Дхармараджа. Борьба с COVID-19
Бумага, пастель 70х50, 2020

Портрет Хозяина Шанхая — генерала Лу Юнсяна. 
Бумага, пастель, 70х50, 2020

В горах Ломей Шань
Бумага, пастель 70х50, 2013

В пруду. Бумага, пастель,  
70х50, 2020

https://sezonart.ru/index/andrej_bliok/0-11
https://www.rah.ru/the_academy_today/the_members_of_the_academie/member.php?ID=54452
https://vk.com/bliok
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Борьба с COVID-19. Бумага, пастель 70х50, 2021

—  Что вам дает участие в выставках?
—  Помимо естественной потребности продемон-

стрировать широкой общественности свое 
творчество, я все таки преследую цель напом-
нить коллегам по «цеху», что я не только об-
щественный деятель, издатель и чиновник, 
а в первую очередь художник, ищущий свой 
стиль и путь.

—  Какую из своих выставок вы считаете 
наиболее важной и почему?

—  Выставочную деятельность я веду со школь-
ных лет, когда учился в СХШ им. Б.В. Иоган-
сона при Российской Академии художеств 
и, естественно, каждый выставочный проект 
был для меня в те годы важным. Помимо кол-
лективных проектов, были и персональные 
выставки… Фактически, я с детских лет занял-
ся выставочной деятельностью. Был участни-
ком районных, региональных или зональных 
выставочных проектов, принимал участие 
во всероссийских и международных выставках, 
биеннале и симпозиумах. Но больше я ценю 
в биографии именно персональные выставки, 
где я полностью мог достигать своей идеи в де-
монстрации своего творчества. Только в 2022 
году я провел 13 персональных выставок на ве-
дущих площадках Петербурга и России, среди 
которых были и «Выборг - Эрмитаж» и Центр 
современного искусства в Великом Новгоро-
де и другие, не менее достойные, площадки, 
даже выставочные залы районных библиотек. 
Выставка, к которой я шел всю жизнь, прошла 
в 2023 году в Выставочных залах Российской 

Академии художеств в Москве. Я смог предста-
вить работы, созданные за последние несколь-
ко лет, самому высокому экспертному сообще-
ству в изобразительном искусстве страны.

—  Что кажется вам сложным в выставках?
—  Как мне кажется, это финансовые затраты 

на организацию. Ведь в современной России 
быть художником самый невыгодный вариант 
из всех творческих профессий. Помимо затрат 
на материалы, идут траты на доставку работ, 
аренду зала, СМИ, полиграфию от афиши до ка-
талога и, как принято, на банкет… 
Совет, как справится с этим, дать сложно, это 
совокупность ряда факторов. У нас напрочь 
отсутствует художественный рынок и его со-
здание отчасти лежит на государстве, отчасти 
на коллекционерах и покупателях и, отчасти, 
на менталитете современного россиянина, 
который не воспитан вкладывать деньги в ис-
кусство… Со стороны государства должны быть 
созданы всевозможные условия для бизнеса, 
стимулирующие его тратиться на искусство, 
должна быть утверждена государственная та-
блица рейтингов, включающая звания, награ-
ды, количество работ в музеях и т.п. Со сторо-
ны граждан необходимо как можно больше 
тратить на искусство, создавая рынок, а не про-
сить подарить то или иное произведение ис-
кусства… Со стороны художника также должен 
предлагаться достойный продукт и коллеги 
не должны снижать цены зачастую до стоимо-
сти материалов, разваливая рынок.

Андрей Блиок об академическом подходе

Карпы в Пруду. Пандемия продолжается...  
Бумага, пастель 50х70, 2021
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Евгения 
Горелова
https://vk.com/shkatulka_lsk

Художник ювелир. Председатель объединения худож-
ников и мастеров «Енисей». В мастерской Евгении 
с особой любовью создаются украшения из серебра 

и натуральных самоцветов.

«По образованию я медик, но оконченная в детстве художе-
ственная школа оставила в моей жизни более глубокий след. 
Изготовлению украшений в разных техниках я обучаюсь са-
мостоятельно уже 12 лет, 10 из них принимаю участие в вы-
ставках. Работаю с металлом, натуральными камнями, ко-
жей, деревом, стеклом и пластиком».

Участие в выставках расширяет круг взаимо-
действия. Чем больше коммуникаций, тем 
лучше для узнаваемости художника. Выстав-
ки  — это всегда новые клиенты и полезные 
связи, отличная возможность познакомиться 
со зрителем лично. Это своеобразный отчет 
художника о проделанной работе. 
Одним из важных для меня событий стала вы-
ставка-продажа в Санкт-Петербурге. Она за-
помнилась хорошей организацией, приятной 
атмосферой и множеством талантливых участ-
ников. Но еще более важной я считаю свою 
предстоящую выставку в музее имени Сурико-
ва в Красноярске. Это будет презентация моих 
работ наряду с лучшими творениями предше-
ственников художников-ювелиров Сибири. 
Участие огромная честь для меня!
Для меня любая выставка — это последова-
тельный большой фронт работ. Само создание 
ювелирных украшений — процесс технически 
сложный и является самой большой нагрузкой 
в преддверии выставки.

Плюс сложно привлечь людей. Зрители жа-
ждут новых идей помимо плановых выставок. 
Поэтому в команде с сотрудниками музея и ху-
дожниками мы стараемся сделать наши меро-
приятия более интересными, многоплановы-
ми с привлечением новых талантов. 
Все организационные моменты можно преодо-
леть, важно понимать, что вы художник, талант, 
зерно родной земли, которое обязано помочь 
развиваться культуре тех мест в которых роди-
лись, прославляя своим мастерством, помогая 
взращивать новые поколения художников.

Зерно родной земли

Автор фотографий: Наталья Чернобровкина

https://vk.com/shkatulka_lsk
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Иван 
Демьяненко
https://vk.com/ivan_demyanenko, https://www.behance.net/demyanenko 

https://taplink.cc/ivandemyanenko

Художник из Нижневартовска, широкого диапазона и мас-
штабного мышления, тяготеющий к эксперименту, чье 
начало выставочной деятельности датируется 2000 годом. 

Работает в различных медиа — скульптура, живопись, графика, 
видео, инсталляция. В основе его произведений лежат локаль-
ная мифология и своеобразие ландшафта Югры. Участник сто-
личных ярмарок и маркетов современного искусства. Лауреат 
и дипломант международных, всероссийских и региональных 
выставок и фестивалей. Организатор и куратор выставок. На-
гражден золотой медалью за вклад в искусство России (2022)

«Выставки необходимы для продвижения творчества в массы. 
Будь это персональная выставка, групповая или коммерческая, 
старайтесь демонстрировать свои работы, чтобы огонек не по-
тух и талант не прошел даром». Для художника важно не просто выработать 

уникальный и неповторимый стиль или уметь 
идеально рисовать картины. Важно реали-
зовать себя. Выставки играют колоссальную 
роль, служат своеобразным показателем вос-
требованности и профессионализма.
Особенно значима работа над персональны-
ми проектами. На них мы можем представить 
ретроспективу, поднять важные темы. К та-
ким выставкам необходимо много готовиться: 
посмотреть весь материал, сделать выводы 
с точки зрения проработки концепции новой 
серии или работы, создать идейную целост-
ность экспозиции. 
Для меня особенное место в исследователь-
ской деятельности занял выставочный проект 
«Белый шум». В нем я стараюсь показать об-
разы, заложенные в сознание человека, фон 
человеческого бытия, состоящего из инфор-
мационного, бытового и психоэмоциональ-
ного шума. Примеры задач, которые я ставлю 
перед собой: как изобразить пространство 
времени или звуковой эффект, не только в гра-
фике или в живописи, но и в скульптуре? 
Со сложностями художники сталкиваются всег-
да. Но сейчас появляются совершенно новые 
возможности и технологии: виртуальные вы-
ставки, диджитал-художники, NFT и крипто-ис-
кусство. Постепенно искусство переходит 
на новый уровень.

Белый шум

Керамика  
«Городок сихиртя». 
Шамот, молоко. 
2016

Керамика «Песнь сихиртя». Шамот, глазурь. 2016

Триптих «Поток №1», Вторсырье, акварель, капиллярная ручка, 114х72. 2021

https://vk.com/ivan_demyanenko
https://www.behance.net/demyanenko
https://taplink.cc/ivandemyanenko
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Диптих «Музыка Земли». Бумага, акварель, тушь. 140х100. 2018

Диптих «Ритмы горизонтов» (День, Ночь). Планшет, бумага, шпон, эмаль. 100х80. 2018

Ассамбляж «Первый снег». ДСП, холст, бумага, ботинки. 140х100. 2019
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Светлана 
Дмитриева
https://taplink.cc/s_saffo

https://www.behance.net/sdmitrieva2020

Художник и иллюстратор из Саратова, ник: Saffo. Учи-
лась живописи и иллюстрации самостоятельно, про-
шла большой путь в поиске своего стиля. Участник 

множества конкурсов и выставок, в том числе персональ-
ных. Работы представлены как в частных коллекциях, так 
и в заведениях родного города.

«Я очень люблю участвовать в конкурсах! Возможно, у меня 
даже некоторая конкурсозависимость. Но что ценнее в этом 
процессе — победа или само участие?»

Победа безусловно приятна, она повыша-
ет самооценку и мотивацию к дальнейшему 
творчеству. Не говоря уже о том, что победа 
обеспечивает или денежный приз или пер-
спективное сотрудничество.
Но, конечно, чаще участие в конкурсах закан-
чивается проигрышем. И, несмотря на это, я раз 
за разом продолжаю участвовать. Почему?
Во-первых, в конкурсе есть конкретный дед-
лайн, и, если участвуешь, к определенному сро-
ку у тебя будет готовая работа или несколько. 
Во-вторых, у конкурса есть четкое задание. 
Оно позволяет сосредоточиться на решении 
конкретной задачи. 
В-третьих, рисование для конкурсов позволя-
ют наполнить портфолио самыми свежими 
и актуальными работами.
В 2021 году мне повезло принять участие 
в конкурсе «Приключения Чиполлино в стране 
Авангарда» от издательства «Эксмо», который 
оно проводило совместно с итальянским из-
дательством «Francesco Brioschi Editore». Я во-
шла в пятерку финалистов, была награждена 
дипломом и денежным призом. Но важнее 
то, что теперь этот факт эффектно украшает 
мое резюме. 
В 2022 году в конкурсе детской книжной иллю-
страции издательства «Росмэн» мои иллюстра-
ции к произведению «Чук и Гек» вошли в лонг-
лист. И это событие тоже значимо для меня. 
Так что мой совет всем художникам: участвуй-
те в конкурсах, это полезно и весело!

Полезно и весело

А. Гайдар.  
Чук и Гек для конкурса 
«Росмэн»

Сыщик Моркоу и собака  
Держи-Хватайка для конкурса 
«Чиполлино в стране Авангарда»

Профессор Груша для конкурса 
«Чиполлино в стране Авангарда»

Чиполлино для конкурса  
«Чиполлино в стране Авангарда»

А.Гайдар. Чук и Гек для конкурса «Росмэн»

https://taplink.cc/s_saffo
https://www.behance.net/sdmitrieva2020
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Рустем 
Ибатуллин
https://vk.com/id8551895

Художник из Казани. Закончил факультет дизайна. Живо-
пись считает неотъемлемой частью своей деятельности. 
Его творчество неоднородно, Рустем в постоянном поиске 

непохожего, странного.

«Переношу на полотна свой эмоциональный опыт пережитого, не-
фильтрованное сознание, исповедуя принцип острого восприятия, 
стильной строгости».

Изначально живопись являлась для меня 
чем-то отдельным от реальной жизни, па-
раллельным миром. Я писал картины, потому 
что просто не мог их не писать. Было несколь-
ко персональных выставок, в организации ко-
торых помогали мои знакомые: мол, давай уж, 
наконец, что сидишь, кого ждешь? 
Отправной мотивационной точкой стало, ког-
да одна арт-галерея вышла на меня сама. Я по-
нял, как это ценно, что тебя сами нашли по па-
бликам! 
Была организована персональная выстав-
ка. Далее я загорелся, занялся поиском 
всего и вся. Особенно приятно, когда вы-
стреливало в неожиданном месте: открыва-
ешь почту и там предложение сделать ил-
люстрацию к обложке научного журнала 
«Генетика Животных». Или предложение го-
родского культурного журнала «Казань» опу-
бликовать картины. Или вдруг Новая Зе-
ландия предлагает участвовать в выставке. 

Первый конкурс, в котором я стал лауреатом 
в живописи — это арт-движение «Молодые 
таланты VIII» в Тамбове. В конкурсах от Helvet 
Art («July 2022») и Colors of Humanity Art Gallery 
(«Red») я был отмечен жюри. В конкурсе «Нео-
бычный 2020» галереи А.Старых приз финали-
ста — выкуплено полотно за приятную сумму. 
Участие в тематических выставках Евра-
зийского Союза, как, например Россий-
ская Неделя Искусств, давало первые места. 
Бывает, конечно, досадно, когда заявля-
ешь о себе и остаешься незамеченным. 
Но это лишь повод переосмыслить творче-
ство, представлять более сильные полотна, 
учиться трезво различать, что имеет шанс, 
а что является твоим личным заблуждением. 
Творчество как турбина — горючее зажигает-
ся, начиная вращать лопасти. Лопасти, вра-
щаясь, дают тягу и более мощное горение. 
А мощное горение дает еще большее враще-
ние. Всем успехов!

Творчество как турбина

Внезапное  
появление.  
Холст, масло, 
110х110 см, 2021

Планета Му-му-му. Акварель, бумага, 48х67 см, 2021 Этюд на фоне вечности.  
Акварель, бумага, 80х60 см, 2022

https://vk.com/id8551895
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Железное Утро. Холст, масло, 110х75 см, 2021

Невесомость.  
Холст, масло, 37х45 см, 2016 Генетика Животных. Иллюстрация к одноименному начуному журналу. Акварель, бумага, 50х70 см, 2021

Авария. Холст, масло, 85х65 см, 2020

Demolish Serenity. Холст, масло, 115х90 см, 2021
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Михаил 
Калинников
Для связи: misha_dm@mail.ru

Художник из Нижнего Новгорода. Участник международных художе-
ственных конкурсов и выставок. По образованию физик, Михаил 
предпочитает смешанную технику, культуру Азии, в частности, ки-

тайскую и японскую живопись тушью, тибетскую роспись по ткани. Его 
музой стала возлюбленная — Симран Бохара.

«Художнику необходимо участвовать в конкурсах, чтобы ощущать себя ча-
стью арт-сообщества. На мой взгляд, когда человек рисует «в стол», это 
печально».

Конкурсы дают мне возможность заявить 
о себе и посоревноваться с другими худож-
никами. Приятно ощущать себя «в одной та-
релке» с теми, чьи работы вызывают восторг. 
Я всегда уважаю участников и победителей 
конкурсов.
Самыми важными для меня являются два кон-
курса: первый и последний. 
Когда мне было около 10 лет, по ТВ крутили ре-
кламу детских витаминов. Компания, произво-
дящая витамины, объявила художественный 
конкурс детских рисунков: нужно было нари-
совать любимую игрушку. Я нарисовал сол-
датика и отправил. Через несколько месяцев 
мне прислали куклу. Я выиграл один из глав-
ных призов! 
Последним конкурсом, на данный момент, яв-
ляется «Art Revolution Taipei 2023». Я отправил 
фото только одной работы, над которой рабо-
тал несколько месяцев. В прошлые годы я от-
правлял заявки, но не проходил в финалисты. 
Когда я получил письмо на почту, что моя ра-
бота прошла в финал, то не мог спать несколь-
ко ночей. 

Самым сложным в участии в конкурсах явля-
ется смирение с тем, что вы не прошли отбор 
или не смогли занять призовое место. Я счи-
таю, нужно постоянно участвовать в конкурсах 
и тогда, возможно, что-то выстрелит.

Первый и последний

mailto:misha_dm@mail.ru
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Юлия Клюева

www.julijaklyuevaart.com, https://vk.com/klyueva_design_decor

https://bizar.art/author/yuliya-klyueva-c032

https://tryntrava.com/exhibitors/yuliya-klyueva

Для связи: klyueva.julija@yandex.ru, 8 (909) 960-15-36 (TG, Viber, WhatsApp) 

Юлия Клюева — дизайнер художник и керамист. Основа-
тель и руководитель студии дизайна «Interior&Décor». 
Владелец керамической студии и автор предметов 

декора из керамики «Klyukva-Design». Член Союза дизайнеров 
Москвы, Член Ассоциации художников Италии. Участник мно-
гочисленных художественных выставок.
Работы находятся в галереях и частных коллекциях.
Использование пластичных свойств глины позволяет Юлии 
добиваться узнаваемых ассоциаций в своих работах из кера-
мики. Экспериментируя с поверхностями, рельефами, глазу-
рями, художник получает неповторимые уникальные по ощу-
щениям работы.

«Большое место в моем творчестве занимают таинствен-
ность, красота и философия природы. Провожу параллели между 
стихиями и внутренним миром человека и его чувствами. Имен-
но в этом разнообразии проявлений внешнего и внутреннего 
мира черпаю вдохновение».

Выставки дают возможность представить 
зрителю свои работы и мотивируют искать 
новые способы выражения. Это определен-
ного рода удовлетворение амбиций. Твор-
ческие люди почти всегда страдают от ком-
плекса САМОЗВАНЦА, каким бы ни был багаж. 
Благодаря выставкам художник преодолевает 
этот комплекс.
Выставки позволяют оставаться в контексте 
актуальности. Донести до зрителя свои пер-
спективы дальнейшего роста. Участие позво-
ляет уйти от творческой изоляции и сделать 
свое творчество более многогранным. 
Одной из значимых для себя выставок считаю 
проект «Трын-Трава  — Современный русский 
стиль». Для меня стало важным переосмысле-
ние традиций, своего места в искусстве. Того, 
как я могу эту традицию интегрировать в свое 
творчество, делая ее современной. 
Из последнего — участие в выставке «Меч-
ты о России — жажда счастья». Она дала мне 
возможность собрать множество моих работ 
из разных галерей, в том числе новых, и по-
нять правильность своего пути.

Могу отметить, что каждая выставка тре-
бует затрат, не столько финансовых (хотя 
в 99% случаев необходимы взносы за участие), 
но в большей степени психологических. Надо 
соответствовать определенной теме. Нужны 
работы в наличии, надо решать организаци-
онные моменты. В итоге все сложности ком-
пенсируются радостью события.

Переосмысление традиций

http://www.julijaklyuevaart.com
https://vk.com/klyueva_design_decor
https://bizar.art/author/yuliya-klyueva-c032
https://tryntrava.com/exhibitors/yuliya-klyueva/
mailto:klyueva.julija@yandex.ru
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Ольга 
Конорова
www.konorova.com, https://t.me/olga_konorova

https://vk.com/artoko

Художник, живописец, график, член Союза Художников Рос-
сии. Участник более 10 персональных и 100 групповых вы-
ставок. Работы находятся в коллекциях Государственного 

Музея Востока, Волгоградском Художественном Музее им. Маш-
кова, Белгородском Государственном Художественном Музее, 
коллекции Посольства Индии в Москве, в частных коллекциях 
России, Франции, Индии, Непала, США, Англии, Голландии.

Во-первых, участие в выставках это общение 
и обратная связь от зрителя. «Художник — ра-
бота — зритель» — звенья одной цепи. Убери 
какое-то из звеньев — процесс лишится смыс-
ла или станет невозможным.
 Во-вторых, это возможность увидеть и проана-
лизировать свои работы: достоинства и недо-
статки. Работая в мастерской или дома, худож-
ник не имеет возможности увидеть несколько 
своих картин вместе, для этого просто не хва-
тает пространства. В выставочном зале такая 
возможность есть и работы воспринимаются 
совершенно иначе. Если выставка групповая, 
есть возможность сравнить себя с другими ав-
торами. Если персональная: ясно видно, куда 
надо двигаться, над чем работать.
В-третьих, на выставке получаешь обратную 
связь от профессионалов: искусствоведов 
и коллег.
В-четвертых, выставки помогают художнику 
зарабатывать на жизнь: продать картину, по-
лучить предложение участвовать в каком-ли-
бо художественном проекте или дать урок ри-
сования.
Самые важные выставки для меня на данный 
момент это: 

— Персональная выставка «Прекрасные ли-
ца»в Государственном Музее Востока. Я люблю 
этот Музей и выставиться в нем было большой 
честью для меня. 
— Выставка «Не время для полетов» в гале-
рее «Синара-Арт» в Екатеринбурге, по многим 
причинам: в этой серии вся моя душа; техни-
ка необычная — многие работы выполнены 
на бросовом гофрокартоне, коробках; выстав-
ка получила огромный отклик у зрителя. 
— Недавняя выставка «След на песке» в Волго-
градском Художественном Музее им.Машкова, 
в ней мы с куратором Иваном Говорухиным 
попробовали объединить работы, написан-
ные в мастерской, и пленэрные этюды и это 
получилось.
Сложным в проведении выставок можно на-
звать огромное количество подготовительной 
и совсем не художественной работы. Подготов-
ка, упаковка, отправка, составление докумен-
тов… К счастью, у меня замечательные друзья 
и семья, без их помощи я бы не справилась.

Звенья одной цепи

https://www.konorova.com/
https://t.me/olga_konorova
https://vk.com/artoko
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Мария 
Корень
https://vk.com/maria.koren

Художник из Екатеринбурга. На ее счету более 10 всерос-
сийских выставок и межрегиональные проекты. Фина-
лист III сезона фестиваля позитивного идейного искус-

ства «Время вперед!». В 2020 году Мария получила стипендию 
от Министерства Свердловской области на реализацию соб-
ственного проекта.

«Бывая на открытиях выставок, ведь именно они наиболее цен-
ные события, всегда хочется познакомиться лично с автором 
того или иного произведения, спросить об истории создания 
или о творчестве самого художника».

Выставки для меня, как и для каждого худож-
ника, в первую очередь дают узнаваемость. 
Сложно представить, чтобы зрители ушли 
и не запомнили ни одной картины. Также уча-
стие в выставках дает художнику возможность 
проанализировать свой уровень мастерства 
по сравнению с другими. Зачастую художни-
ки, не участвующие в выставочной жизни, 
теряют мастерство или, как говорит мой пре-
подаватель: «Застаиваются». Работают в стол 
и при хорошем мастерстве и таланте не реа-
лизуются, как могли бы. В то же время другие 
авторы добиваются успеха за счет своей ак-
тивности.
Выставка, которая для меня наиболее важна 
— выставка в Новой Третьяковке на Крымском 
валу. Было престижно участвовать в ней. Это 
целый фестиваль, который включает экскур-
сии и поездки художников по промышленным 
предприятиям. Было интересно, как мою ра-
боту оценит высокая комиссия и, когда я по-
лучила письмо об участии в финале в Москве, 
то была счастлива. Мысль о том, что моя ра-
бота будет на одной выставке с сильнейшими 
авторами страны придавала вес, а я только 
учусь! 
Как автора меня больше всего волнует вопрос 
сохранности работ. 

Не раз бывали случаи, когда холст или рама 
повреждаются при транспортировке или непо-
средственно на выставке. Это, конечно, обид-
но. Моих коллег иной раз посещают мысли 
после такого вообще не выставлять свои кар-
тины. Но я не согласна. 
Как-то мне вернулась картина с паутиной тре-
щин по всей живописной поверхности. Вывод, 
который я сделала: «Надо пересмотреть спо-
соб подготовки холста», потому что ситуаций 
может быть множество. Хочется посоветовать 
тем, кто планирует участие в выездных выстав-
ках, тщательнее относиться к упаковке работ, 
в особенности с углов и по всей поверхности 
живописного полотна.

Я только учусь
Прорыв

Рыцарь Со смены

Снегоборцы

https://vk.com/maria.koren
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Портрет полуфигура

Новые кварталы

Утренний зной

Одинокие ели
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Лариса 
Корженевская
https://vk.com/picterabstract2

https://t.me/picterabstract2

Лариса родилась в Москве. C детства мечтала быть модельером 
или дизайнером интерьеров, но на 10 лет ушла в банковскую 
сферу. После рождения второго ребенка решила не заглушать 

нотки вдохновения и вернуться к творчеству.
Работает в стиле digital art. Более 70 ее работ представлены на мар-
кетплейсе Bizar. Есть серии: «Вдохновившись картинами», «Колла-
жи», «Квадраты», «По ту сторону», «Пляж», «Бассейн», «Морские за-
рисовки», «Дань Мондриану», «Цветотерапия».
Любимые художники: Борис Кустодиев, Василий Поленов, Юрий Пи-
менов, Алекс Кац, Дэвид Хокни.

Три года, как участвую в групповых арт-вы-
ставках Москвы и Санкт-Петербурга. Участво-
вала в международных конкурсах фотогра-
фии  — International color awards; Black and 
white Spider Awards; 35 awards.
Считаю, что мои главные выставки еще впе-
реди. Но безусловно, я хорошо помню свою 
первую групповую выставку в галерее. Чув-
ства ожидания, трепета, радости, гордости со-
бой. Я благодарна всем галереям и кураторам, 

которые утверждали мои работы для участия, 
и тем, кто не принимал мои шедевры, но дал, 
тем самым, новый виток моему творчеству.
Выставки и конкурсы — это, прежде всего, вы-
зов себе и, конечно, лотерея. От одного челове-
ка, куратора и его вкуса, зависит твое участие. 
И после первых отказов и слез в дальнейшем 
формируется стойкий иммунитет.

Вызов самому себе

«Купальщицы» и «Купальщики» из серии «Вдохновившись картинами», 30 см, оформление пластификация

«Белеет парус» из серии «Морские зарисовки», размер 30 см,  
оформление пластификация

«Адам и Ева» из серии «По ту сторону», 30х31х2см, 
оформление багет, стекло, фотобумага

«Когда-то» из серии «По ту сторону», 33х31х2см, 
оформление багет, стекло, фотобумага

https://vk.com/picterabstract2
https://t.me/picterabstract2
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Элина 
Коробейникова
https://www.behance.net/elinakorobeynikova, https://vk.com/elkorobox

Для связи: elkorobox@gmail.com

Художник-живописец из Уфы. Член Ассоциации художни-
ков-пленэристов России и Евразийского Художественного 
Союза, участница российских и международных выставок. 

Обучается по специальности «станковая живопись» в институте 
искусств им. Загира Исмагилова (IV курс). Предпочитает работать 
маслом, а в графике — углем и пастелью.

Самое сложное для меня — решиться предста-
вить работы на суд выставочного комитета. 
Мне кажется, чтобы справиться с волнением, 
важно договориться с самой собой. Например, 
можно настраивать себя так: если вы попыта-
ли удачу и приняли участие в отборе — это уже 
успех. Ведь вы сделали все, что от вас зависит. 
Участие в выставках позволяет получить 
обратную связь от зрителей и посмотреть 
на свою работу со стороны. Когда видишь кар-
тину каждый день в привычной обстановке 
мастерской, глаз «замыливается». 
Нам не суждено узнать, как мы восприняли 
бы собственную работу, если бы видели ее 
впервые и не знали автора. Выставки помога-
ют хоть немного приблизиться к ответу: све-
жим взглядом оценить картину. В выставоч-
ном пространстве она словно начинает новую 
самостоятельную жизнь.
В прошлом году я участвовала в выставках 
в нескольких городах: в «Санкт-Петербургской 
неделе искусств», в оренбургской выставке 
«Молодые художники 22», в выставке лучших 
работ конкурса «Образ Петра Великого» в Но-
вой Третьяковке на Крымском Валу в Москве.
Одной из самых важных я считаю выставку 
«Молодые художники Башкортостана», от-
крывшуюся 24 апреля 2023 года в Уфимской 

художественной галерее. Для меня это первая 
выставка в пространстве знаковом в истории 
изобразительного искусства моего родного 
края.

Свежим взглядом

Девушка  
в оранжевом, 
80x60 см Только представь, 100x80см

Ожидание, 100х80см

Дома на Пушкина, 40х30см

https://www.behance.net/elinakorobeynikova
https://vk.com/elkorobox
mailto:elkorobox@gmail.com
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Без масок, 100x70см

Солнечный день, 80х70см

Иллюзия, 100x70 см
Натюрморт с платками, 70x50см

Тихий уголок, 80x70см
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Анастасия 
Мирре
https://mirre.ru

VK: https://vk.com/mirre_ru

Анастасия работает в авторском стиле маслом и в смешан-
ной технике. Пишет картины о мирах и тайнах человече-
ской души. Регулярно участвует в выставках и конкурсах. 

Работы находятся в частных коллекциях в России и за рубежом.

«Самое важное в выставках — обратная связь. Любая картина жа-
ждет диалога, беседы со зрителем. Я хочу понимать, как мое твор-
чество понимается, слышится, видится и отзывается в сердце 
у другого человека, а не только у меня».

Чтобы стать искусством и оставаться им, оно 
не должно создаваться «в стол». При всей от-
решенности, замкнутости и славе «не от мира 
сего» художники творят для людей.
Сейчас я готовлюсь к персональной выставке 
в Санкт-Петербурге в арт-пространстве «Марс» 
(29 мая – 4 июня). Персональная выставка 
для художника — всегда большое событие. Это 
и праздник, и своеобразный экзамен, своего 
рода подведение итогов не только в творче-
стве, но и в жизни. По крайней мере, для меня 
это так, потому что жизнь и творчество у меня 
тесно связаны.
Персональные выставки, пожалуй, самые зна-
чимые для художника.
Важны и тема, и концепция, и оформление ра-
бот, и приглашенные музыкант и фотограф, 
и фуршет, и речь, и многое другое. Совет: пи-
шите списки. Я пишу списки всего, что мне 
необходимо сделать, по приоритетам, по сро-
кам. И есть отдельный список идей: купить 
красивую книгу для отзывов, ароматический 
диффузор с определенным ароматом... Мое 
искусство очень атмосферное. Влияют и свет, 
и запах, и музыка… Конечно, хочется, чтобы 
и вернисаж, и последующие дни понравились 
гостям и посетителям.
Среди коллективных выставок пока что наибо-
лее значимой считаю выставку-конкурс «Насле-
дие и современность», которая прошла осенью 
прошлого года при поддержке Министерства 
Культуры. Отобранные работы были выставле-
ны в Новой Третьяковке в Москве. Я не помню, 
как нашла информацию о конкурсе, но когда 
прочитала описание темы, сразу отбросила все 
дела, чтобы заполнить заявку. Настолько на тот 
момент она мне оказалась близка! У меня были 
уже готовые работы, которые словно ждали 
этого конкурса. Я присутствовала на открытии 
в Москве, познакомилась с интересными людь-
ми и была рада, что мои работы представлены 
среди очень достойных картин и высоко оце-
нены экспертами.
Кроме того, я два раза участвовала в конкурс-
ных отборах в музее современного искусства 
«Эрарта» в Санкт-Петербурге и оба раза мои 
работы успешно прошли конкурс. В результате 
они были представлены на коллективных экс-
позициях. Выставки в таких известных и при-
знанных галереях безусловно радуют.

Лоскуты, 50x60, 
холст, масло

Большое событие

Шляпница, 40x40, холст, масло

Сёстры, 35x50, холст, масло

https://mirre.ru/
https://vk.com/mirre_ru
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Весна, 40x50, холст, масло Иллюзия Времени, 40x50, холст, маслоШёпот в листьях, 61x61, холст, масло

Дух Шаманки, 50x70, холст, масло Миры, 50x70, холст, масло
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Любовь 
Налескина
Для связи: designnaleskina@mail.ru

Графический дизайнер и художник, в основном работаю-
щий в стиле абстракционизм. Любовь выбрала этот стиль 
за смелость, спонтанность и свободу. Основной инстру-

мент в ее творчестве — тушь, а в роли кисти может выступить 
что угодно — от куска картона до пузырчатой пленки. 

«Я экспериментирую с объемными предметными композиция-
ми, используя в них декоративную косметику и элементы рас-
тений. С серией таких работ была проведена персональная 
выставка в Москве. А одна из работ была выставлена в лон-
донской галерее, и эта же работа получила приз в онлайн-вы-
ставке в Лос-Анджелесе».

Участие в любой выставке дает мощный твор-
ческий подъем и стимул для развития. Вдохнов-
ляет осознание того, что ты создаешь работы, 
которые могут стать интересными для других. 
Расширяются твои внутренние границы.
Любая выставка — это мощный энергообмен, 
да и ресурс тоже. Не воспользоваться этим 
было бы крайне неразумно. Творчество — это 
высокие вибрации, и их нужно постоянно под-
питывать.
Наиболее значимой для себя я считаю выстав-
ку в Лондоне в галерее Boomer. Это моя первая 
международная выставка. Участие в ней ока-
залось важно для возможности оценить свой 
творческий уровень. Я отправила на рассмо-
трение три работы и, в итоге, организаторы вы-
брали две. Их распечатали и разместили на вы-
ставочных стендах. Приятной и волнительной 
была мысль, что вот прямо сейчас, пока я зани-
маюсь какими-то делами, в другой стране сот-
ни пар глаз смотрят на твои работы, и они вы-
зывают всевозможные эмоции и впечатления.
Самое сложное — наверное, умение выйти 
из зоны комфорта и быть готовым к критике 
и не признанию твоего творчества. Все твои 
работы — как твои дети. Ты их любишь и, когда 
кто-то начинает их критиковать, нужно быть 
стойким и продолжать верить в свои работы. 
Если всем нравится — это не интересно и тупи-
ково. Критика, безусловно, важна для худож-
ника, главное ей грамотно воспользоваться — 
без крайностей.

Это вдохновляет!

Crush

Sad girl Escape from templates Dancing

Fish

mailto:designnaleskina@mail.ru
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Анна 
Неткачева
https://vk.com/a_netkacheva, https://twitter.com/ANetkacheva

Для связи: anna.z.netkacheva@gmail.com

Иллюстратор, NFT-художник, преподаватель digital иллю-
страции для детей. 
NFT-работа Анны «Воспоминания» была представлена 

на выставке-конференции NFT.NYC2023 (Нью-Йорк, США). В ка-
честве иллюстратора участвовала в online выставке Illustration 
Day 2022 и в других российских выставках.

Самой важной в карьере я считаю выставку, 
в которой так и не приняла участие.
Дело в том, что в 2022-м я создала две рабо-
ты в смешанной технике, дорисовывая моно-
типию из гуаши в digital, для подачи заявки 
на выставку женских образов в ретроспекти-
ве истории моды. Она проходила при участии 

галереи современного искусства SISTEMA 
GALLERY. Мою заявку не согласовали, однако 
из двух работ возникла серия иллюстраций 
с женскими образами, которая в итоге была 
мной продана как NFT-коллекция «Monotype 
Ladies» на площадке Opensea. А далее все по-
шло по нарастающей. Сейчас я изменила свой 
творческий подход к цифровой иллюстрации 
и создаю работы все чаще в смешанной тех-
нике, с использованием текстур живых мате-
риалов. В итоге, моя NFT-работа «Memories», 
созданная в смешанной технике, была пред-
ставлена в этом году на крупной NFT-выставке 
в Нью-Йорке.
Самое сложное — придумать интересную и вы-
разительную концепцию работы, которая бу-
дет в полной мере отражать тематику выстав-
ки. Но даже если вы создали классную работу, 
а вас не приняли в участники, это не значит, 
что работа плохая. Это значит, что вы пыта-
лись попасть не на «свою» выставку.
Выставки, во-первых, помогают художнику 
сделать еще один шаг к своему зрителю, по-
мимо соцсетей. Во-вторых, придают уверен-
ности, что твое творчество востребовано. Его 
хотят видеть на крупном мероприятии, высо-
ко оценивают и принимают в профессиональ-
ном плане. Это важно, особенно с учетом того, 
что творческие личности зачастую прини-
жают собственные заслуги и недооценивают 
свою силу.

Шаг к зрителю

https://vk.com/a_netkacheva
https://twitter.com/ANetkacheva
mailto:anna.z.netkacheva@gmail.com
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Екатерина 
Пантелеева
https://www.behance.net/panteleeva_kat

Художница, чей творческий псевдоним — Катюша. Окончила 
Ярославское художественное училище. Работает в разных на-
правлениях, экспериментируя с материалами и техникой.

«Работа «Невеста» создана на разрушенной фарфоровой фабрике в селе 
Песочное. Фабрика существовала с 1884 года, была градообразующим 
предприятием до 2012 года. Сейчас находится в полном запустении. 
Двух-трехметровый слой битого фарфора покрывает берег Волги. Де-
ревья корнями врастают в завалы посуды. Мне кажется принципиаль-
но важным продолжать создавать красоту, не закрывая глаза на про-
исходящую разруху».

Самый сокровенный акт творчества проис-
ходит, когда работа находит своего зрителя. 
Когда происходит диалог между зрителем 
и работой. Моя мечта, чтобы человек мог по-
чувствовать что-то особое, погрузиться в свои 
воспоминания, в общении с моим творче-
ством. Этого не может произойти, если я «спря-
чусь в мастерской». 
Начинающим художникам принципиально 
важно участвовать в коллективных выставках 
и различных конкурсах, а также объединяться 
в комьюнити. Знаю по себе, художнику про-
ще закрыться в мастерской и оберегать свои 
работы от чужой оценки и критики. На самом 
деле, не все так страшно, обратная связь под-
питывает и мотивирует продолжать. 
Конкурсы же помогают заявить о себе гром-
че. Я поучаствовала в конкурсе от Эрарты и Vk 
Talents 2022 и попала на выставку «Голос го-
родов». Моя картина была продана на этой 
выставке. Для меня это победа. Моя первая 
проданная работа. Если по секрету, знаете, 
как было лень оформлять заявку на конкурс? 
Как и на любые конкурсы. Но я считаю, сегод-
ня это часть рутины художника, как мыть ки-
сти и покупать разбавители. Оно того стоит, 
я проверила!

Вместе сильнее
Невеста

Местные Особый путь

Зеркало глуши

https://www.behance.net/panteleeva_kat
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Аня Рогачева

https://t.me/Anna_Paradise_Art

Художник и искусствовед из Москвы. Состояла в Творческом 
Союзе Художников России Московской областной обще-
ственной организации «Союз художников». В 2019 году 

окончила МГУ имени. Ломоносова, Факультет искусств. Работает 
в нескольких направлениях: реализм, концептуализм, оп-арт. 
Участник многих выставок и арт-событий.

«Для меня участие в выставках — имиджевая история. Это дает 
мне развитие и понимание того, какая площадка и что она из себя 
представляет».

—  Какую из выставок, в которой вы уча-
ствовали, вы считаете наиболее важной 
для себя?

—  Думаю, выставку-ярмарку Win-Win на Винзаво-
де. Событие мне показалось более запомина-
ющимся, потому что было в любимом месте, 
было много интересного общения с новыми 
людьми и там моя картина нашла новых вла-
дельцев, что вызвало приятные эмоции.

—  Что кажется вам самым сложным в уча-
стии в выставках?

—  Сложностью и определенным риском мне ка-
жется безответственность организаторов, 
если они не несут ответственности за взятую 
на выставку произведение. Помню, в 2012 году, 
когда у меня еще было мало опыта участия 
в выставках, был случай, что моя картина под-
верглась нападению. Повреждения удалось 
устранить, но обидчик картины так и не был 
найден, потому что в зале не было камер и ни-
кто ничего не видел. Плюс иногда попадают-
ся кураторы, с которыми сложно иметь дело 
и возникают разногласия. Они задают конкрет-
ную тему, предоставляется работа на эту тему 
и ее не берут, аргументируя тем, что хотелось 
бы что-то еще. Затем приходишь на выставку 
и видишь, что взяли работы, которые вообще 
далеки от этой самой заданной темы.

—  Ваш совет, как справиться с этим? 
—  Справиться со сложностями можно:

1. Узнать получше площадку, какая степень 
ответственности организатора за взятые 
работы.

2. Можно сфотографировать работу перед вы-
ставкой, чтобы в случае появившегося по-
вреждения в ходе или после выставки, мож-
но было предоставить доказательство, 
что произведение предоставлялось без по-
вреждений.

3. Если вам отказал куратор в участии, не вол-
нуйтесь. Дело не в произведении, а в чело-
веке и его субъективном мнении.

Имиджевая историяЗавод

Индустриальный вид №1

Колоннада

https://t.me/Anna_Paradise_Art
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ТЭЦ

Индустриальный пейзаж
Бетон

Синий индустриал
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Дмитрий 
Салтыков
https://photo.vrcp.ru, https://vk.com/zxdemon

https://ok.ru/zxdemon, https://my.mail.ru/mail/vrcpsoft

Для связи: vrcpsoft@gmail.com, admin@vrcp.ru

Фотохудожник, цифровой художник. Почетный член Междуна-
родной Академии Современных Искусств, член ILFIAP клуба 
«Евразия». Фотографией начал заниматься в конце 2005 года. 

Сейчас наибольшее внимание уделяет совмещению стилей и видов 
искусства, порождая идеи сюрреалистической, фантасмагорической 
и тому подобной тематики.
Участник и победитель ряда международных и всероссийских фото-
конкурсов в период с 2016 по 2023 год. 

«Обладатель серебряной статуэтки «MUSE Photography Awards 2021», 
серебряных медалей «Art. Excellence. Awards 2021-2022», бронзовой медали 
«EyeWin Awards 2019», лауреат III степени «Российской Премии Искусств 
2022». Победитель в проектах «Российская Неделя Искусств 2022» и «Та-
лант России 2022», финалист фотоконкурса «35AWARDS» (2018, 2019)», 
фотоконкурса «International Color Awards» (2018, 2019). Участник фести-
валей и фотовыставок «REVERберация» и «PhotoPodium».

Конкурсы дают мне возможность показать 
свои работы, разделить все вложенное в них 
со зрителями, а также оценить текущий уро-
вень мастерства. 
Результаты конкурсов используются, во-пер-
вых, для понимания того, что интересно 
людям, какое направление искусства вос-
требовано. А во-вторых, позволяют увидеть 
положительные и отрицательные стороны 
как художественной, так и технической состав-
ляющих своих работ.
Это и признание в различных сообществах, 
профессиональные отзывы. Что, в свою оче-
редь, создает поддержку для продолжения 
и совершенствования.
Наиболее важными считаю конкурсы между-
народного уровня и масштаба, с не замкнутой, 
изменяющейся, растущей аудиторией, и при-
сутствием профессионального сообщества 
и жюри. Все это важно для получения объ-
ективных и честных оценок, а в дополнение 
дает шанс быть опубликованным в печатных 
и цифровых изданиях, быть представленным 
в галереях, на выставках и т.д.
Безусловно, интереснее конкурсы, которые 
в случае победы предоставляют официальные 
документы, имеющие живые подписи органи-
заторов, а по возможности и печати. Интересны 
конкурсы, где вручают трофеи, например, меда-
ли, статуэтки, значки и т.п., денежные призы.
Бывает сложно выбрать работы для конкурса. 
Разная судейская аудитория воспринимает 
одну и ту же работу по-разному, в одном случае 
она может занять I место, а в другом остаться 
незамеченной.

Перед подачей работ всегда стоит смотреть 
результаты конкурсов за предыдущие 2-3 года, 
понять, какого типа работы получают высокие 
оценки, выбрать из своих подобные им по сти-
лю, оформлению и т.д. И добавить одну или не-
сколько кардинально отличающихся, но соот-
ветствующих правилам — везде и всегда будут 
первопроходцы и те, кто меняют систему. И нуж-
но подробно прочитать правила участия. Мно-
гие участники нередко пренебрегают техни-
ческими требованиями. Как итог, работа либо 
тихо исключается из конкурса, порой без ин-
формирования участника, либо снижается ин-
терес к ней со стороны жюри, даже если худо-
жественная ценность ее потенциально высока. 
Старайтесь подавать работы, соответствующие 
всем требованиям. Смело пользуйтесь графи-
ческими редакторами либо конвертерами изо-
бражений, сохраняйте в нужных форматах, раз-
решениях, размерах (с  учетом dpi), требуемой 
цветовой схемой, с отсутствием рамок, подпи-
сей и т.д. Все это требует времени и добавляет 
сложности, но повышает шанс на успех!

Правда о конкурсах

«Наедине...»

«Апокалипсис...» «Забвение...»

«В погоне за временем...»

https://photo.vrcp.ru/
https://vk.com/zxdemon
https://ok.ru/zxdemon
https://my.mail.ru/mail/vrcpsoft/
mailto:vrcpsoft@gmail.com
mailto:admin@vrcp.ru
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«Портал. Миграция...»

«Ингредиенты...»

«Субботнее утро. И пусть весь мир подождет...»

«Восприятие...»

«Under control...»

«Выживание...»

«Сказка на ночь...»

«Куда приводят мечты...»

«Приближение неизбежного...»
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Никита 
Семаго
https://t.me/NSemagoArt

Для связи: semago@3d-projekt.ru

Художник-график, визуализатор, педагог, ведущий арт-клу-
ба. Постоянный участник московских выставок. Основная 
тема творчества — фантазийный городской пейзаж, город 

без людей. В работах Никиты часто появляются тихие старинные 
улочки, обжитые дворики, иногда хутора и деревеньки, уютные, 
гармонирующие с окружающей природой, а иногда кварталы 
с трущобами и покинутыми домами, из последних сил дающими 
отпор угрожающему им миру ледяных высоток и постурбанизма. 
Часть работ выполнена в уникальной многослойной техни-
ке, придуманной художником и позволяющей добавить объем 
и воздушную перспективу в пейзажи и интерьеры. Встроенная 
подсветка позволяет увидеть, как преображается пространство 
на картине с наступлением темноты.

«Для меня участие в любой выставке — это проверка моего искус-
ства на востребованность. На выставках происходит большин-
ство заказов на работы».

Для любого художника выставки — это воз-
можность показать свои картины зрителю, 
«похвастаться» ими. Они дают необходимое 
общение с другими художниками, с галери-
стами, с заказчиками. С выставки начинается 
работа художника, выставкой она заканчива-
ется. Выставка как парад. Самое лучшее, самое 
интересное, самые главные работы.
Самой важной выставкой я считаю свою пер-
вую персональную выставку. Она была в 2015 
году, но до сих пор я не выставлялся настолько 
масштабно и красиво.
Первая выставка словно первый бал. Все смо-
трят, изучают, спрашивают. И все работы — 
новые. Все свежие, в пахнущих краской новых 
рамах, с чистыми стеклами… Потом рамы посте-
пенно оббиваются, под стекла попадает пыль, 
бумага желтеет. Начинает проступать время.
Я не люблю показывать на выставках одни 
и те же картины. Мне это кажется нечестным. 
Но не всегда успеваю рисовать что-то совсем 
новое. Поэтому самая первая выставка так 
запомнилась. Все было новое, никем не смо-
тренное, неизвестное.
Самое сложное — пережить, во-первых, раз-
веску, а во-вторых, открытие самой выставки. 

Остальное — мелочи и пустяки. С участием 
в выставках еще достаточно сложно понять 
твоя это выставка, тематически, или не твоя. 
Всегда тушуюсь перед этим выбором. С одной 
стороны, хочется участвовать во всем, а с дру-
гой — картины не всегда укладываются в фор-
мат выставки, в ее тематику.

Словно на параде

Зимняя сказка. 
Многослойная картина с подсветкой, 2018

Дворик. Многослойная картина, 2009

Задний двор.  
Многослойная картина с подсветкой, 2020

Зимний триптих. Правая часть. 
Многослойная картина с подсветкой, 2013

https://t.me/NSemagoArt
mailto:semago@3d-projekt.ru
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Ольга 
Смердова
https://vk.com/smerd_art

https://t.me/mago_consoli

Художник-педагог, руководитель студий изобразительного 
искусства. В 2021 году окончила художественно-графиче-
ский факультет института изящных искусств Московского 

педагогического университета по специализации «Живопись». 
Работает над написанием магистерской диссертации на кафедре 
кино и современного искусства в Российском государственном 
гуманитарном университете. Тема — «Формализованное представ-
ление анимации как деятельностной полисистемы: инструмент 
многоуровневого менеджмента».
Создает многосоставные монументальные произведения в клас-
сической технике: холст/масло и печатная графика — литография. 
С недавнего времени является одним из организаторов выставок 
в Доме культуры «Гайдаровец» (Москва).

«Участие в выставках помогает художнику заявить о себе. Разуме-
ется, это не единственный путь. Но чтобы тебя заметили в про-
фессиональном сообществе, выставляться просто необходимо».

В групповых выставках самое волнительное: 
пройти отбор — выставком, правильно за-
полнив заявку, настроиться на вероятность, 
что могут не взять. Это не значит, что ты пло-
хой художник, но твоя картинка может не впи-
сываться в общую экспозицию. 
Мои работы участвовали в международных про-
ектах, выставках МСХ и МОСХа, в домах культу-
ры и московских галереях. Я молодой художник. 
Самая важная выставка для меня — персональ-
ная. Я назвала ее «Чувства времени» — некое 
запечатление себя в 2022 — и сделала ее в ДК 
«Гайдаровец» в феврале 2023. Мною были со-
вмещены две роли: художника и куратора. Это 
первый мой проект такого плана.
В проведении выставки самое сложное — про-
думать все организационные вопросы: сроки 
и место проведения, дизайн афиши, экспози-
ция; этикетаж, сочинение экспликаций, состав-
ление списка гостей и проведение открытия.
На открытии, кстати, была попытка расширить 
чувственный опыт: звучали сочинения компо-

зитора Марка Шилова. И нужно было опреде-
лить возможность их качественного воспроиз-
ведения.
В одиночку сделать даже небольшую выставку 
нелегко: это и бессонные ночи в создании ло-
гики экспозиции, и советы с коллегами по кар-
тинкам, по развеске. Нужно много энергии 
и духовной, и физической. Но все равно кай-
фуешь от процесса. Испытываешь трепетную 
благодарность ко всем, кто помогал. И к само-
му себе за смелость эту историю реализовать, 
и всем, кто потом эти картинки смотрел. 
Справиться с нагрузками можно только при 
поддержке друг друга. Почаще обнимайтесь! 
А если серьезно — адекватно оценивайте мас-
штаб работы и тщательнее планируйте срок 
реализации, грамотно распределяя время.
Оглядываясь назад, осознаю, насколько все 
было в спешке. Многое было сделано в послед-
ний момент — это маркеры, звоночки: в сле-
дующий раз не повторять! И делать подобные 
проекты в команде.

Чувства времени

«Усталость», триптих, х/м, 100/50х3, 2023

https://vk.com/smerd_art
https://t.me/mago_consoli
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«Весенняя пора», полиптих, х/м, 116/55,5; 30/80х3, 2022-23
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Ирина 
Уварова (Uva)
www.uvaart.com, https://vk.com/irinauva

https://www.behance.net/irinauva

Фэшн иллюстратор и художник современной городской эстети-
ки. Работает в цифровых и традиционных медиа, раскрывая 
своеобразие, богатство искусства жизни («arte di vivere»). Ее 

сюжеты варьируются от образов высокой моды, изображения светских 
событий и lifestyle эстетики до персонажей уличного стиля, детских 
и молодежных изданий, спортивных иллюстраций.
Победитель всероссийских художественных конкурсов в своем на-
правлении, номинант международной премии FIDA Awards (2023), 
международного конкурса иллюстрации Hiii (2022), премии Women’s 
International Art Award (2023) в категории «Цифровое искусство». Ор-
ганизатор и куратор выставок и основатель международного арт-ком-
мьюнити «We Draw Fashion & Beauty» («Мы рисуем моду и красоту»).

—  Что дает вам участие в выставках?
—  Это возможность показать работы зрителю, 

продемонстрировать свое авторское видение, 
стиль, передать мысли и эмоции, получить при-
знание. И конечно, продать работы. Также это 
инфоповод и возможность встретиться и по-
общаться с коллегами и поклонниками на вер-
нисажах по случаю открытия арт-мероприятия, 
зарядиться энергетикой и вдохновиться на но-
вые творения.

—  В каких выставках вы участвуете?
—  Я участвую как в классических художественных 

выставках, так и в выставках в рамках фестива-
лей, арт-мероприятий и коллабораций. В моем 
списке уже есть экспозиции принтов, проек-
ции иллюстраций на экране и фасаде зданий, 
экспозиция в виде единого полотна-каталога 
иллюстрации длиной почти 10 метров, по-
диум-перфоманс с картиной, коллаборации 
с музыкантами... Также я участвовала и сама 
организовывала виртуальные выставки в 3D 
и в 2D форматах. Особенно трепетно я отно-
шусь к экспозициям в новых для себя странах. 
Я уже имею опыт выставок в Дубаи, Латвии, 
Турции, США, Индии, Бразилии. И работаю 
над тем, чтобы расширить эту географию, от-
слеживая опен коллы и знакомясь с галереями 
и кураторами современного искусства по мое-
му направлению по всему миру.

—  Что кажется вам самым сложным в уча-
стии в выставках? 

—  Я бы хотела отметить, что при всех современ-
ных средствах коммуникации куратору и худож-
нику до сих пор сложно найти друг друга. И объ-
явления и открытый конкурс по привлечению 
художников к той или иной теме могут зате-
ряться в большом потоке информации и не до-
стичь целевой аудитории. И здесь художнику 
важно проявлять инициативу, выстраивать 
нетворкинг, обеспечить доступность инфор-
мации о себе, своем творчестве и контактов 
в интернете. Также сейчас много сложностей 
для художников при участии в международных 
выставках. Организация пересылки и достав-
ки работ для экспозиции — длительный и не-
дешевый процесс. Здесь выходом могут быть 
альтернативные форматы проведения выста-
вок, в том числе использование принтов.

Arte di vivere

http://www.uvaart.com
https://vk.com/irinauva
https://www.behance.net/irinauva?isa0=1
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Мария 
Фролова
https://vk.com/letterelfastudio

https://t.me/Letter_Elfa

Леттеринг художник. Проработав 10 лет в медицине, 
ушла на фриланс. Рисует буквы в диджитале и тради-
ционными способами. Особенно близки в буквах вин-

тажные стили, сказки, мифология и северный фольклор. Жи-
вет в городе Твери, в 2021 открыла свою студию, где обучает 
леттерингу и каллиграфии онлайн и офлайн.

Участие в конкурсах дает мне определенный 
интересный творческий опыт. С одной сто-
роны, есть условия конкурса — ограничение 
по тематике или по выбору подходящих фраз. 
С другой стороны, есть возможность выразить 
свое творческое видение темы, что всегда ин-
тересно и вдохновляюще.
Одним из самых важных для меня был междуна-
родный конкурс на участие в книге «The Typism 
Book» в 2019 году. Я прошла в список 123 победи-
телей из 6000 участников. Это был мой первый 
опыт участия в подобных конкурсах и он дал 
мне уверенность в том, что мои навыки и уме-
ния достигли международного уровня. 
С тех пор я приняла участие в еще более, чем 
10 конкурсах. Их последних — 2 мая мне при-
слали диплом конкурса «Узорная Буквица» 
от международного союза педагогов художни-
ков. В прошлом году у меня не получилось по-
бедить и было важно испытать свои силы сно-
ва. Поэтому эта победа многое для меня значит.
Самое сложное — определиться с идеей, осо-
бенно если нужно отправить на конкурс толь-
ко одну работу. Обычно у меня много эскизов 
и мыслей, приходится составлять майнд карту 
и выходить на один единственный вариант. 
Главное тут — не идти на поводу у трендов, 
но в то же время учитывать требования органи-
заторов. И, если это, например, конкурс на об-
ложку книги, стараться, чтобы работа вписыва-
лась в общую концепцию издательства.

О важных победах

Победитель конкурса «МНОГО БУКВ»

Победитель конкурса «Lettering on object»

Для конкурса «Сердце в тексте» Победитель конкурса «Узорная Буквица»

Работа для «Typism»

https://vk.com/letterelfastudio
https://t.me/Letter_Elfa
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AS на французском или АС на русском означает 
«профи». Агентство основано Анной Знаенок 
и Лизой Штормит. Команда AS agency состоит 

из специалистов с многолетним опытом в искусстве.

«Мы объединили компетенции профессионального куратора 
и художника, арт-журналиста и копирайтера, коуча и педа-
гога, переводчика и лингвиста. Вкладывая весь наш опыт 
и знания в помощь художникам, мы остаемся практикующи-
ми авторами. С нами легко работать, так как мы говорим 
на русском, английском, французском и испанском».

Умение мыслить проектами и оформлять их — 
одно из самых сложных.
Если вы хотите поехать в арт-резиденцию, по-
лучить стипендию или грант, то первый шаг — 
понять, как вы себя презентуете и кто вы.
В подаче на грант нужен многосторонний под-
ход. Задача заявки — показать вашу эксперти-
зу и доказать, что вы (как и ваш проект) явля-
етесь идеальным кандидатом для получения 
финансирования.

1. Изучите требования и критерии гранта. 
Посмотрите, какие проекты поддерживала 
организация в прошлом. Релевантность — 
ключевой фактор при подаче заявки.

2. Заставьте свой проект поразить экспер-
тов. Оригинальностью, актуальностью, 
ценностью, серьезными целями и задача-
ми. Обоснуйте, почему ваша идея лучше 
всех. Максимум убедительных аргумен-
тов. Проведите исследовательскую рабо-
ту, если это необходимо: проверьте факты, 
цифры, опыт поколений. Приведите чет-
кий бюджет и вложите душу в обоснование 
эффективности и экономической целесоо-
бразности проекта. Не забудьте про гра-
фик работ!

3. Упакуйте заявку в яркий и привлекатель-
ный вид. Покажите экспертам, что ваш про-
ект — самый подходящий и перспективный, 
но не используйте «веселые» шрифты и яр-
кий дизайн, которые будут отвлекать от сути.

4. Портфолио. Представьте свои работы в по-
нятном и репрезентативном виде, чтобы 
жюри влюбились в ваши произведения. Так-
же помните о балансе между количеством 
и качеством. Лучше меньше работ, но более 
глубокое раскрытие темы. Не нужно запол-
нять портфолио чем попало. Каждая работа 
должна быть выбрана осмысленно и отра-
жать уникальность.

5. CV. Соберите на одном листе все свои за-
слуги, опыт работы и учебные программы, 
добавьте свою биографию. Если проект кол-
лективный, то соберите такое досье на каж-
дого члена команды.

6. Перед отправкой отложите описание про-
екта на 2-3 дня. Затем вернитесь к тексту 
и вычитайте свежим взглядом. Не бойтесь 
попросить близких послушать описание 
проекта, на слух легче уловить смысловые 
ошибки. Отформатируйте документ, точно 
следуя техническому заданию, и не забудь-
те про корректное название файла. Удачи!

Как повысить шансы на получение гранта

Фото: Анна Шуманская

Проект «Клумба», грант на реализацию проекта в арт-резиденции Ивто, Нормандия, Франция (2021)

https://www.shtormit.fr/
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